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本报记者 章迪思

什么是暗物质

年 荷兰天文学家奥尔特
通过对银河系中恒星的运动推测银
河系应该有更多质量 然而 这一观
点在当时被认为是错误的 直到
世纪 年代 天文学家发现 多
数涡旋星系的转动速度大于理论计
算的数值 一个最简单的原因是 这
些星系含有很多不可见的质量 大
量看不见的物质 提供了更多引力
来维系星系

现在 科学家对暗物质的定义
基本形成了共识 它只参与引力作
用 但是不发光 不参与电磁的相互
作用 不是目前我们已知的任何一
种粒子 甚至它究竟是不是粒子
也没有最终定论 尽管科学家们尽
了最大的努力 但目前为止 仍没有
在地球上观测到或者是创造出一个
真正意义上的暗物质粒子

如果暗物质真的存在 它不止
在太空或地层深处 它就在我们身
边 地球的任何一个角落 中科院理
论物理研究所研究员李淼将暗物质
形容为黏合宇宙万物的 胶水 因为
如果没有暗物质 物质之间 尤其是
天体之间的引力 将无法保持恒星和
星系之间的聚集 星系早就分崩离析
了 但这团 胶水 所产生的凝聚力却

又如同空气般 润物细无声
暗物质无处不在 又仿佛是一

场 虚空 但又至关重要 甚至从某
种角度来说 如果没有暗物质 恒星
不会存在 就不会有太阳系 基于

双螺旋结构的生命又会在哪
里出现 就算有生命 会不会进化出
人类

为何寻找暗物质

我们人类对宇宙的认识太有
限了 只不过是它 可见 的百分之
几的部分 所以 如果暗物质 暗能
量之谜能够得到破解 人类的知识
体系一定向前大大地推进 我虽然
没有办法在今天就明确地指出暗物
质的发现和研究究竟能给人类带来
怎样的 好处 但历史经验一再证
明的事实是 知识体系的巨大突破
必然会使人类生活面临更多的可能
性 国家天文台宇宙暗物质与暗能
量研究团组首席科学家陈学雷这样
认为

在 世纪末 曾经有人将 以
太说 和 黑体辐射 形容为物理学
晴空中两朵令人困惑的 乌云 但

恰恰是这两朵 乌云 催生出了相
对论和量子论 理论物理向前推进
的一大步 为我们今天高科技生活
的一切细节奠定了基础

或许正如李淼所乐观估计的那
样 如果说 我们这一代人 有可能
在活着的时候亲眼看见物理学家解
开暗物质之谜 大概不会太离谱

暗物质的美丽 常人不懂

几乎可以肯定的是 在暗物质
领域 将陆续出现更多的发现和见
解 几乎同样可以肯定的是 这些发
现和见解是我们大多数人所无法理
解的

对于大多数非专业人士来说
现代物理学愈发成为一个不可想象
的世界 用看不懂的字眼 描述
不可触及的世界 澳大利亚天体生
物学中心自然哲学教授保罗 戴维
斯曾在 自然 杂志说 非物理学家
几乎不可能区分你是合乎常情的怪
人 还是彻头彻尾的疯子 看起来
现代物理学正离 合乎常情 这条路
越来越远 那么它和我们普通人又
有什么关系呢

早在今年 月丁肇中团队发布
观测结果之后的第一时间 李淼接
受了许多国内媒体的采访 不约而
同地 所有的记者都问到这个问题
它有什么现实意义 李淼的回答
也很直接 与人类暂时没有直接意
义

那么 怎样的研究才有现实意
义 一定要 立时三刻 产生经济效
益 成为市场神话才行 一定要让我
们吃得到 用得上才行

写到这里 不由想起几年前上
海师范大学天体物理联合研究中心
教授李新洲在接受本报记者采访时
说的话 在大多数现实的人看来
某种粒子存在与否与碗里有多少肉
无关 但这并不成为我们放弃纯科
学研究的理由

纯科学研究离不开研究者追根
问底的好奇心的驱动 离不开人类
对未知的本能追问 而这种好奇心
与本能 是任何一个文明社会都提
倡的人类品质 也是人类社会不断
前进的原动力之一 就暗物质而言
它追问的是宇宙从何而来 这也是
人类在能力所及范围内 对世界 生
命存在的一种叩问

暗物质 藏着多少秘密
我国两支实验团队正在四川寻找暗物质踪迹

上天 入地 捕捉暗物质

上天 项目

丁肇中教授所领导的涉及
个国家 多名科研人员的
项目 目标是在太空中搜寻多余的
正电子 而它可以被视作暗物质
存在的有力证据

宇宙中正电子的主要来源是
宇宙射线 但宇宙射线所产生的正
电子的多少是非常有规律的 所以
如果实验能发现超出这个规律的
多余 的正电子 那它就有可能来
自暗物质 科学家这样解释 在将
阿尔法磁谱仪放入太空一年半之
后 丁肇中团队真的找到了大量多

余的正电子
当然 这些多出的 正电子 并不

一定来自暗物质 业内人士估计 如
果丁肇中的团队能在接下来的数据
完善中发现正电子数量的峰值 暗物
质是否存在就会有更明确的答案

入地 和

除了在太空中搜寻间接证据
还有很多国家的科学家潜入地下
他们企图直接捕获暗物质 以寻找
暗物质存在的直接证据

在四川锦屏山 多米深的
地下实验室 目前正在同时进行两
项实验 一个是上海交大牵头的

项目 该研究尝试以氙原子
核为 树 等候暗物质的撞击 还有
一个是清华大学牵头的 项
目 他们的靶子是高纯度锗

为什么要到地下找暗物质 原
来 日常环境下有各种各样粒子 会
对捕获暗物质构成很多干扰 如果
把高度灵敏的探测器放在地下屏蔽
的环境中 一般的粒子无法穿过探
测器外面的屏蔽 就只剩下暗物质
粒子可以轻易穿透这层 铜墙铁
壁 又因为它有弱相互作用 所以
有一定的几率与探测器内的原子碰
撞 对于高灵敏度的探测器 这些都
是可以被探测的

这一方法自上世纪 年代提
出后 多个国家的多个实验室进行
了尝试 意大利 美国等国家的实验
团队纷纷 埋头 地下 寻找暗物质
的证据 不过 这项实验的难度也不
小 因为关键是要不断提高仪器灵
敏度 尽可能搜集更多的数据 并在
搜集到的海量数据中 尽可能去除
干扰

繁星点点的夜空 总让人联想到浩淼的
宇宙 但从另一个角度来说 我们 看得见
的宇宙 仅仅占宇宙物质总量的一个零
头 大约 剩下的那些 是我们看不见
的东西 暗物质 暗能量 这些也正是过
去几十年来 全世界科学家孜孜以求的东
西 宇宙之大 让每个如你我般的平凡人叹
为观止 但是 一想到我们生活在一个多半
连看都看不见的宇宙里 却毫无办法 总让
人感觉不是滋味

日前 华人物理学家丁肇中主持的阿尔
法磁谱仪 项目发现了可能是暗物质
的有力证据 或许可以乐观地期待 人类终
有一天 将穷尽那个看不见的世界的秘密
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实质是结构性资金紧张

中国社科院金融研究所研
究员易宪容 在当前的融资体
系下 政府对金融进行严格管
制 金融市场资源无法通过有
效价格机制来运作 即利率无
法市场化 这就必然使得不需
要资金的企业或人可以轻易地
获得低成本的资金 如国有企
业 而需要资金的企业则无法
获得融资 如中小企业 同时
在严重的利率管制下 居民的
钱不愿放入银行 结果是 全国
炒风盛行 金融市场资金严重
错配 社会资金资源无法进入
实体经济 金融市场的风险则
越积越高 可见 当前国内银行
间市场出现的 钱荒 并非是
缺钱 而是更多的金融资源没
有很好的配置 是所谓的结构
性资金紧张

无风险理财时代已过去

财经评论员叶檀 这或将
是一场决策层有意为之的压力
测试 央行的此次实际压力测
试很有必要 它让我们认清 不
仅中小银行 甚至某些大型银
行由于表外资产众多 热衷于
地方投融资平台和房地产贷
款 已经出现了资产恶化 银根
抽紧的现象 对于投资者而言
无风险的债券 理财产品时代
已经结束 未来一定有某些产
品违约 他们得做好充分的心
理准备

地产商下半年角色转弱

中国房地产数据研究院执
行院长陈晟 去年下半年 房地
产信托兑付压力大 但楼市回
暖在一定程度上缓解了房企压
力 作为资金密集型产业 房地
产企业大都高负债运作 长期
依赖融资 在这波钱荒中 一旦
钱紧 众多依靠国内银行贷
款以及信托 理财产品等表外
资金的房地产企业国内融资必
将紧张 下半年随着资金链紧
张 有可能会加速销售 快速回
笼资金 这也意味着 持续大半
年的开发商博弈强势期或在下
半年得到扭转

金融机构或难汲取教训

中国人民大学财政金融学
院副院长赵锡军 金融机构如
何解决这次钱荒很重要 要看
金融机构自身的能力和经济考
虑 从研究的角度讲 希望银行
从长远利益考虑 不要抽取实体
经济的资金 而是通过管理好自
身的流动性来解决 尽量不要做
短期业务 投机炒作 而尽可能
为实体经济提供保障 但实际
上 金融机构并不会因为这一次
教训就重视实体经济 而是更多
考虑自身的现实收益

本报记者 唐 烨

追踪 财智

把资金逼进实体经济
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钱荒 看似来势凶猛 实则是
一场资金错配导致的结构性资金紧
张 不是没有钱 而是钱没有出现在
正确的地方 正是深知这个道理 李
克强总理才多次向银行提出要 用
好增量 盘活存量 外界解读为 是
希望能把资金逼进实体经济 不过
把资金逼进实体经济 而且还要逼
进那些能 创新驱动 转型发展 的
实体经济领域中去 并非光靠让银
行忍耐一次钱荒的教训 更多的应
该是银行发展模式的转型与政府职
能的转变 记者 以下简称 记 日
前电话连线了正在外地出差的复旦
大学金融研究中心主任 经济学院
副院长孙立坚 以下简称 孙 教
授 就这个话题与他展开了一番对
话

记 央行此次拒绝出手能看出
在倒逼银行转型的决心 那么 对于
银行来说 要告别过去那种一味扩

大贷款规模的粗放型 野蛮生长
更好服务实体经济 该往什么方向
转型呢

孙 中国的银行要提高自身的
金融创新力 不能死守过去 躺着赚
钱 的方式 让资金为实体经济服
务 国外有很多经验 都可以为中国
银行业借鉴 比如德国建立的 关系
型金融 环境 韩国建立的 供应链
金融 环境等 使得更多资金被疏导
入实体经济

韩国银行业可以为企业提供
供应链金融 服务 所以很多韩国
中小企业并不发愁融资问题 韩国
知名大企业靠自己的品牌和规模冲
在了全球市场的第一线 而国际竞
争力的提高所需要的技术密集型的
研发和相关零部件的制造 则外包
给与自己关系密切 处在上游的国
内中小企业 于是 这些中小企业家
只要兢兢业业 把自己擅长的本职
工作做好 做强 就根本不需要担心
资金和市场 因为大企业会靠自
己的抵押能力从银行获取低息的资
金来扶持他们 靠自己的市场占有
率的扩张来确保这些中小企业的订
单

德国银行业与企业构建的则
是一种 关系型金融 关系 今年
我连续两次去德国考察和开会 发
现德国有大量中小银行会针对自
己固定的中小企业客户群开展专
业化和差异化服务 这样的好处
是 德国银行之间 银行与企业之
间不会出现破坏价格 争抢客户的
恶性竞争 银企之间保持了非常稳
定的信用关系

如果通过产业组织的优化调
整 强化民营企业和国有企业 民间
金融和民营企业之间的合作机制
让中国银行业与企业间能缔结
供应链金融 关系型金融 关
系 形成双赢局面 将能解决中国
企业的投资渠道和大量中小型民
间企业融资难的问题 有利于解
决正规金融体系外的资产泡沫问

题 也促进产业资本重新回到实
体经济的舞台

记 这次 钱荒 虽然没有对老
百姓产生直接影响 但心理影响不
可小视 这几天银行理财产品利率
比较高 据说排队买的人很多 影响
最大的恐怕是消费了 即便统计数
据显示这几年老百姓工资每年都在
上涨 可还是不舍得消费 宁可把钱
投到虚拟市场去 以求财富增长的
安全感 消费起不来 实体经济的
发展就难以为继 如何让消费与实
体经济发展良性循环

孙 的确 中国 工资性收入
增长带动的不是消费 而是追求
财富收入增长的投资 现在有些
新闻报道会说 中国 消费贡献
率 上升了 但其实那是由于投资
和净出口的下滑引起的经济增长
放慢所致 中国内需市场还远远
没有显露出来

要让老百姓能消费起来 需要
做的事很多 但在金融领域 我觉
得 还是要靠通过金融改革来提升
财富效应 比如强化 资产证券化
等金融创新的能力 以分散这类高
收益高风险金融服务带来的冲击
同时 可以充分利用上海 北京这样
的一线城市的金融市场 金融机构
和金融产品集聚一身的明显优势
在确保优质企业团队 稳定主板市
场价值以及完善和规范各种激励与
风险防范的制度基础上 组建专业
化机构为老百姓理财

记 除了倒逼银行转型 政府在
政策方面为资金进入实体经济打开
通道还应该做些什么

孙 我觉得政府最应该做的是
让做实体经济有利可图 现在很多
中小企业名义上在做实业 但背后
水分很大了 我曾到长三角地区考
察 发现很多中小企业做实业只是
从政府拿地 从银行借钱的幌子
打着实业之名 很多钱最终还是进
入了房地产 信托和私募等领域
这是因为在实体经济赚钱很难啊
内需低迷 外贸环境差 又得不到
太多产业政策的倾斜 很多中小企
业做实业根本赚不到钱 比如说
现在中小企业一年做实业的平均
利润最好也只能在 左右 而若
放高利贷或投资信托理财产品 一
年的平均利润可以是实业投资回
报率的两倍以上 另外 从国家统
计局公布的最新资料中也可以看
出 我国目前中小企业的数量从改
革开放以来第一次出现了下降 这
还不包括那些 挂羊头卖狗肉 的企
业 以实业的名义拿成本低的钱 却
去做跟本业毫不相干的金融投资副
业 这个问题 不是单单靠提高银
行金融创新能力就能解决的 政府
要下决心减少政府对企业生产经营
活动的直接干预 打破市场分割与
行业垄断 消除制约转型发展的体
制机制障碍 让中小企业能获得一
个公平竞争的机会 同时 财税政策
方面 在实施服务业营业税改征增
值税的基础上 政府有必要继续推
进结构性减税措施 还要清理规范
一些地区不合理行政收费等 切实
减轻企业负担 真正做到 放水养
鱼
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